

LO VIO
Skármela

POD ANTONIO SKÁRMELA

(427.5206.)

000193616

EL AÑO DE GONZALO ROJAS

¡Por todas partes hay alertas! El Premio de la Reina, que Gonzalo Rojas obtuvo en España, es la punta del iceberg sevillano. En los jardines sobre literatura chilena que hubo en abril en París, la pregunta era por qué no estaba él. A fines de julio lo aguardaban en las tertulias de lírica latinoamericana que se organizaron en Berlín. El día que debía leer llegaron decenas de sus admiradores, avisados de una dedicación. Pero el poeta había cancelado su asistencia. El público tuvo el conocimiento de una poeta argentina, pero los más tenaces me interrogaron a qué les diera una charla sobre él.

Fácil para un poeta de cualquier lengua perfilarse ante los lectores mundiales. Octavio Paz fue laborioso con sus ensayos y consiguió que estos abrieran el espacio por donde fluyen sus versos. La poesía, la traducción es casi una entera sin sentido. Ha pensado, siempre se podrá juzgar una verso en otra lengua rechazando tal o tal giro, pero siempre sobre la base de que se ha entendido un texto. Un poema, loencial es la deformación del sentido o, peor aún de otra manera, el sentido es sólo el verso en esa musicalidad, en el preciso ritmo, en el punto aquí donde abrió hidráulicamente a la tradición desde la cual brota.

Los editores no se buscan complicaciones. Sólo por razones de prestigio publican avasallante un poeta o las perdidas y emplean a sus traductores en los años sucesivos. Es allí donde caen las momias. De modo que nuestros poetas tienen que hacer básicamente su carrera en el mundo hispánico y sus pesos en las universidades norteamericanas, donde un arsenal de hispanistas rompen vestiduras para llevar a sus líricos favoritos ante sus estudiantes. Y que un poeta muere entre el repertorio de sus padres consagrados es improbable. Más bien, en actual lenguaje olímpico, es una maratón con más pruebas que dación, donde a la larga se le hace evidente a muchos lo que era transparente sólo para uno: el mismo poeta.

En el olimpo de los magospectros se entra a escrittatos. Título de propiedades Nemesio Fernández, Gabino Muriel, Vallejo, Darío. En los jardines postan unicornios y ranas aves al acceso de que la puerta se abre. Por las calles que de todos lados llegan, parece que éste fuera el año de Gonzalo Rojas, un lírico nacido en 1917, con una voz menos majestuosa y llamativa que la de los colegas que han estado bajo los reflectores, pero inolvidable en sus tonos sensuales y meditativos. Hay se lo anotaría por doquier.

Es un poeta de amplio registro, un valle malabarista de la tradición lírica

española, un oportuno infiltrador de matanzas francesas, un pílbolo saltarín de la coloquialidad chilena y latinoamericana. Es un poeta insuperable, y quizá su originalidad consiste en someter los elementos antípodas que abusa con finura vegetal en su obra a su rigor lírico y su encanto de sonidos históricos, poesía que tiene su contraparte en el desvergonzado chascarrero al cual somete sus indagaciones metafísicas, sus espesas soliloquias.

A veces da la impresión de una torbellina a lo Pablo de Rokha. Pero Rojas pone miras de autoría que abren sutiles grietas en la mestura. Tiene un tono, un tono declamatorio, pero que, sometido al sarcismo, resulta viable y muchas veces cativador.

Un asunto arrebata al poeta y hace ese síndrome contagioso: Diosa y la mujer. Y en verdad en la celebración sensual de la belleza y la energía de la mujer, en el magnetismo de la sexualidad, Rojas se las arregla para evocar allí las señales de la divinidad. Tiene casi mucha de la volguedad del lenguaje del mito —el cual los oradores cristianos llaman disonantes—, pero con un bronchazo de terrena volgaridad que hace creer que este alto arte ha brotado en las tabernas.

"Juro que esta mujer me ha partido los sesos porque ella entra y sale como unhalaloca". O: "Te fumarmoniendo hasta las últimas amapolas".

Gonzalo Rojas sabe colocarse en el epicentro del deseo y al mismo tiempo medita estoicamente sobre su felicidad. De semejante actitud brota una obra dramática, exultitudes de la felicidad y tristeza por su fulgor efímero. Es admirable que un poeta logre los versos más eróticos en la mayor madurez, una edad en la que la mayoría de los artistas pierden nacientemente las pilas del círculo o hacen el descuidado balance del europeo que se deshoja. Don Gonzalo da un salto más generoso.

MATEM POETAS

Aquí no escatima los jóvenes poetas en Europa o los lectores entusiastas: me llegan pedidos con nombre y apellido que les hable de este poeta chileno que hoy triunfa tanto, de siglo sin que se note en su obra. Es previsible que en los meses que vienen la atención sobre este escritor se intensifique y sería muy oportuno que el lector alerta matutina, democristiano, sauntera político. Los críticos de Concepción le han visto locura, brío y por suerte algunos de sus textos dan ventaja con clara-

ridad de las dimensiones estéticas, sociales, místicas y críticas.

350 ligeros y eruditos páginas tiene *Poética de la poesía sevillana*, el libro sobre Rojas que escribiera Maroclo Coddou para LAR, la editorial de Oscar Lira. *Poética y poesía de Gonzalo Rojas* es un libro de crítica sobre el poeta compuesto por Enrique Giordano para Ediciones del Maipo, donde se da cita un seleccionado internacional de extractos del escálpelo para festejar su homenaje al maestro. Jorge Eliot, Enrique Lira, Gonzalo Sobejano, Flórida Pérez y los maestros hermanos Giordano, que culminan en el delicioso texto del crítico chileno Randolph Pope: *Gonzalo Rojas y la vida real*, donde se hace un festín íntimo. Pasado en este autor, del trabajo del comentarista literario. El motivo que lo inspira es un verso satírico de Rojas que insinúa jacque en circunstancia: "Machalección emejoca la imaginación del ojo", seguido de "Maicos, masicaplos y a cabelludos" y con un solo colofón-clauso: "Y el que quisiera ver en los mares del sur una noche de viento real, con la cabeza vaciada en frío / obtempera la soledad del mundo, sin luna, sin explicación posible / fumando en el terror del desamparo".

A Gonzalo Rojas, gracias por sus 75, y los mejores augurios para los veinticinco que faltan ante del siglo. ■



"Te los quisiera ver en los mares del sur / una noche de viento real, con la cabeza vaciada en frío / obtempera la soledad del mundo, sin luna, sin explicación posible / fumando en el terror del desamparo".

El año de Gonzalo Rojas [artículo] Antonio Skármeta.

Libros y documentos

AUTORÍA

Skármeta, Antonio, 1940-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El año de Gonzalo Rojas [artículo] Antonio Skármeta. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)